

Октябрь 1986 года

- *М.С. Горбачев: «Учить по-новому мыслить и действовать». Речь на Всесоюзном совещании заведующих кафедрами общественных наук высших учебных заведений*
- *М.С. Горбачев принял участие в церемонии открытия в Москве памятника Эрнсту Тельману*
- *Совещание рабочей группы по подготовке переговоров в Рейкьявике.*
- *Внеочередное заседание Политбюро ЦК КПСС в связи с гибелью атомной подводной лодки К-219*
- *Внеочередное заседание Политбюро ЦК КПСС по вопросам, связанным с подготовкой встречи в Рейкьявике*
- ***Встреча Генерального секретаря ЦК КПСС М.С. Горбачева с Президентом США Р. Рейганом в Рейкьявике***
- *Пресс-конференция М.С. Горбачева по окончании встречи с Р. Рейганом*
- *Выступления М.С. Горбачева по советскому телевидению по итогам переговоров в Рейкьявике*
- *Беседа М.С. Горбачева с участниками Иссык-Кульского форума.*
- *Внеочередное заседание Политбюро ЦК КПСС в связи с выдворением из США советских дипломатических сотрудников*
- *Внеочередное заседание Политбюро ЦК КПСС о письмах трудящихся, поступивших в ЦК КПСС и газету «Правда»*
- *Встреча М.С. Горбачева с делегацией Всемирной Федерации профсоюзов*

1 октября опубликовано официальное сообщение о предстоящей встрече М.С. Горбачева и Р. Рейгана.

«В соответствии с достигнутой договоренностью Генеральный секретарь ЦК КПСС М.С. Горбачев и президент США Р. Рейган встретятся 11-12 октября 1986 года в городе Рейкьявике (Исландия). Предложение о встрече было сделано М.С. Горбачевым и принято Р. Рейганом. Встреча проводится в рамках подготовки к визиту М. С. Горбачева в США, о котором стороны условились в Женеве в ноябре 1985 года. СССР и США благодарны правительству Исландия за готовность предоставить возможность провести встречу в Рейкьявике». *«Правда», 1 октября 1986 г.*

М.С. Горбачев: «Сегодняшние процессы нельзя подгонять под старые формулы»

1 октября в Москве, в Большом Кремлевском дворце открылось Всесоюзное совещание заведующих кафедрами общественных наук высших учебных заведений (совещание проходило 1-3 октября).

«Задачи кафедр общественных наук в свете решений XXVII съезда КПСС обсуждают участники Всесоюзного совещания, открывшегося 1 октября в Москве, в Большом Кремлевском дворце. Аплодисментами встретили собравшиеся товарищей Горбачева М.С., Алиева Г.А., Громыко А.А., Зайкова Л.Н., Лигачева Е.К., Соломенцева М.С., Чебрикова В.М., Долгих В.И., Ельцина Б.Н., Талызина Н.В., Бирюкову Л.П., Добрынина А.Ф., Зимянина М.В., Медведева В.А., Никонова В.П., Разумовского Г.П., Яковлева А.Н., Капитонова И.В.» *«Правда», 2 октября 1986 г.*

Всесоюзное совещание открыл М.С. Горбачев. Он выступил с речью **«Учить по-новому мыслить и действовать».**

М.С. Горбачев: «Демократизация общества остро ставит вопрос о законности»

2 октября состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС под председательством М.С. Горбачева.

Один из главных вопросов повестки - укрепление социалистической законности. «Политбюро подчеркнуло, что в условиях перестройки и углубления социалистической демократии неуклонное соблюдение законов приобретает еще большее значение для разлития нашей государственности, самоуправления народа, обеспечения социальной справедливости и незыблемости конституционных прав и свобод трудящихся».

«Правда», 3 октября 1986 г.

Из выступлений М.С. Горбачева по вопросам, которые обсуждались на заседании Политбюро ЦК КПСС.

О мерах по укреплению законности: «Надо выпустить из тюрем политзаключенных. Сидят ведь за сказанные слова, которые я сам, Генсек, теперь публично говорю».

О результатах расследования аварии на Чернобыльской АЭС: «Безобразие, когда мы чураемся участвовать в научных симпозиумах по безопасности АЭС... Чернобыль и в этом отношении должен послужить уроком».

3 октября М.С. Горбачев принял участие в церемонии открытия в Москве памятника Эрнсту Тельману.

Памятник был сооружен в соответствии с постановлением ЦК КПСС и Совета Министров СССР на площади, носящей имя выдающегося деятеля германского и международного коммунистического и рабочего движения Эрнста Тельмана. Авторы памятника - скульпторы братья Владимир и Валентин Артамоновы, архитектор Вениамин Нестеров.



Из газеты «Правда», 4 октября 1986 г., Фото А. Бойцова

Выступая на митинге, М.С. Горбачев сказал: «Памятник, который мы сегодня открываем, олицетворяет подвиг человека, который в числе первых вступил в смертельную схватку с фашистским мракобесием».

М.С. Горбачев: «Придать больше динамизма социально-экономическим процессам в социалистических странах»

3 октября состоялась беседа М.С. Горбачева с Генеральным секретарем ЦК СЕПГ, Председателем Государственного совета ГДР Э. Хонеккером.

Обсуждались вопросы «расширения сотрудничества в духовной сфере, в развитии марксистско-ленинской теории, обмена опытом работы по совершенствованию политической системы социализма, социалистической государственности и демократии, участия трудящихся в управлении производством, совершенствования деятельности Совета Экономической



На беседе присутствовали помощник Генерального секретаря ЦК КПСС **В.В. Шарапов**, заведующий сектором Отдела ЦК КПСС **А.И. Мартынов** и заведующий сектором Отдела международных связей ЦК СЕПГ **Ю. ван Цволь**.

3 октября состоялась [беседа М.С. Горбачева с Генеральным секретарем ЦК Социалистической единой партии Германии Э. Хонеккером, Председателем Германской компартии Г. Мисом и Председателем Социалистической единой партии Западного Берлина Х. Шмиттом.](#)

На беседе присутствовали секретари ЦК КПСС **А.Ф. Добрынин** и **В.А. Медведев**.



В тот же день был дан обед в честь Э. Хонеккера, Г. Миса и Х. Шмитта. Вместе с гостями была П. Габель Тельман. С советской стороны на обеде были М.С. Горбачев, Е.К. Лигачев, Б.Н. Ельцин, А.Ф. Добрынин, В.А. Медведев, другие официальные лица. Вечером Э. Хонеккер отбыл на родину.
«Правда», 4 октября 1986 г.

3 октября член Политбюро ЦК КПСС, министр иностранных дел СССР Э.А. Шеварднадзе, находившийся с официальным визитом в Канаде, встретился с премьер-министром Канады Б. Малруни.

Э.А. Шеварднадзе передал канадскому руководителю послание Генерального секретаря ЦК КПСС М.С. Горбачева.

«С советской стороны было отмечено, что на значительное понижение уровня военного противостояния в Европе направлены предложения по сокращению вооруженных сил и обычных вооружений, содержащиеся в Обращении государств участников Варшавского Договора, одобренном

Политическим консультативным комитетом в Будапеште... В беседе Э. А. Шеварднадзе с министром иностранных дел Канады Дж. Кларком было продолжено обсуждение ряда аспектов положения в мире, включая региональные проблемы. Канадская сторона, в частности, проявила интерес к выдвинутому М.С. Горбачевым инициативам, направленным на обеспечение безопасности и сотрудничества в азиатско-тихоокеанском регионе». *«Правда», 4 октября 1986 г.*

М.С. Горбачев: «Принцип такой: бóльшая безопасность для всех на путях равного понижения уровня вооружений»

4 октября М.С. Горбачев провел совещание с группой по подготовке переговоров в Рейкьявике.

В состав группы входили председатель КГБ СССР В.М. Чебриков, член Политбюро ЦК КПСС Л.Н. Зайков, первый заместитель министра иностранных дел СССР А.Г. Ковалев, начальник Генерального штаба Вооруженных Сил СССР, – первый заместитель министра обороны СССР С.Ф. Ахромеев, помощник Генерального секретаря ЦК КПСС А.С. Черняев.

А.С. Черняев передает слова М.С. Горбачева о предстоящих переговорах в Рейкьявике: «Наша цель — сорвать следующий этап гонки вооружений. Если мы этого не сделаем, опасность для нас будет возрастать. А не уступив по конкретным вопросам, пусть очень важным, мы потеряем главное. Мы будем втянуты в непосильную гонку, и мы ее проиграем, ибо мы на пределе возможностей. Тем более, что можно ожидать, что очень скоро могут подключиться к американскому потенциалу Япония, ФРГ. Поэтому **главное — сорвать новый этап гонки вооружений.** Критерий сейчас есть для разработки устойчивых и равных решений. А если начнется новый этап, давление на нашу экономику будет невероятное. Поэтому сорвать гонку – задача задач». *Черняев А.С. Совместный исход. Дневник двух эпох. 1972 – 1991. С. 696.*

4 октября член Политбюро ЦК КПСС, министр иностранных дел СССР Э.А. Шеварнадзе, находившийся в Мексике с официальным визитом, встретился с Президентом Мексики М. де ла Мадридом. Шеварнадзе вручил де ла Мадриду личное послание Генерального секретаря ЦК КПСС М.С. Горбачева.

«Отметив, что ядерный век с особой остротой поставил вопрос о безопасности, прогрессе и сотрудничестве наций, министр сказал: ни одно правительство не должно мириться с извечной конфронтацией. Решение Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева и президента Р. Рейгана провести встречу в Рейкьявике вселяет надежды на возрождение подлинного процесса разрядки, который привел бы к конструктивному миру».

«Правда», 5 октября 1986 г.

5 октября вышел в свет сборник *«Углублять перестройку, прибавить в работе»*.



В нем собраны материалы о поездке М. С. Горбачева на Кубань и в Ставрополье 17–19 сентября 1986 года. Сборник содержит речь

Генерального секретаря ЦК КПСС на встрече с партийным активом Краснодарского края, сообщения о встречах и беседах с тружениками Кубани и Ставрополя, другие материалы. Брошюра выпущена Политиздатом. «Правда», 5 октября 1986 г.

6 октября состоялось внеочередное заседание Политбюро ЦК КПСС под председательством М.С. Горбачева. Обсуждался вопрос о гибели [атомной подводной лодки К-219 Военно-Морского флота СССР](#).



Атомная подводная лодка К-219

По итогам обсуждения **М.С. Горбачев заявил:** «В постановлении надо четко сказать, почему не смогли спасти людей. Есть ли угроза ядерного заражения среды? Если уверены, твердо сказать, что нет. Радиационный взрыв или заражение специалисты вроде исключают. Надо это обсудить и сообщить прессе, что будем принимать меры по подъему лодки. Американцы знают, что угрозы взрыва или заражения нет. Но, конечно, будут следить за ситуацией вокруг места аварии. И нам нужно наладить строгое слежение за возможными последствиями. ...Информируем США, МАГАТЭ. Дадим сообщение в прессу». «В Политбюро ЦК КПСС...», С.81.

Советское руководство открыто известило о случившейся катастрофе советских граждан и мир. [Сообщения ТАСС были опубликованы 5 и 7 октября 1986 г. в газете «Правда» и газете «Известия».](#)

Копия стенограммы [«Заседание Политбюро ЦК КПСС 6 октября 1986 года. О гибели атомной подводной лодки Военно-Морского Флота СССР»](#), выложена в открытом доступе на сайте Архива национальной безопасности США (*Архив национальной безопасности США, National Security Archive, - независимый неправительственный научно-исследовательский институт и библиотека, которые находятся в Университете Джорджа Вашингтона в Вашингтоне, округ Колумбия*).

8 октября состоялась беседа М.С. Горбачева с министром иностранных дел Республики Зимбабве У. Мангвенде, который передал ему воззвание VIII конференции неприсоединившихся государств в Хараре¹. Принимая документ, **М.С. Горбачев сказал:** «В Советском Союзе с большим вниманием и глубоким интересом следили за ходом Конференции Движения неприсоединения², которое представляет большую часть человечества и является авторитетно прогрессивной силой современности.

Воззвание, обращенное к руководителям СССР и США, как и другие документы Харарской конференции созвучны линии Советского Союза, направленной на устранение ядерной угрозы, справедливое урегулирование региональных конфликтов, обеспечение права народов на свободное и независимое развитие, экономическую независимость и равноправное международное сотрудничество.

Харарское воззвание, заявил М.С. Горбачев, будет изучено самым основательным образом, и на него будет дан официальный ответ. Он просил передать Премьер-министру Республики Зимбабве Роберту Мугабе

¹ Конференция проходила 1 – 6 сентября 1986 года.

² Движение неприсоединения Non-Aligned Movement – международная организация, объединяющая 120 государств мира на принципах неучастия в военных блоках, создано в 1961 г.

пожелания успехов в его деятельности на посту Председателя Движения неприсоединения, подчеркнув, что на нынешнем переломном этапе мирового развития вклад этого Движения имеет поистине историческое значение. Уважая независимую политику Движения и каждого из его участников, Советский Союз открыт для сотрудничества и взаимодействия с ними в международных делах». *«Правда», 9 октября, 1986 г.*

8 октября состоялась встреча М.С. Горбачева с Председателем Национального совета революции, Президентом и главой правительства Буркина-Фасо Томасом Санкарой.

М.С. Горбачев и Т. Санкара отметили возрастающую роль в мировых делах движения неприсоединения, о чем убедительно свидетельствовали итоги VIII конференции неприсоединившихся стран в Хараре. *«Правда», 9 октября, 1986 г.*

М.С. Горбачев: «Цена наших сегодняшних решений огромна для страны»

8 октября состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС под председательством М.С. Горбачева. В обсуждении выступили: Генеральный секретарь ЦК КПСС М.С. Горбачев, Председатель Президиума Верховного Совета СССР А.А. Громыко, Председатель Совета Министров СССР Н.И. Рыжков, секретарь ЦК КПСС Е.К. Лигачев, Председатель КГБ СССР В.М. Чебриков, министр иностранных дел СССР Э.А. Шеварднадзе, заместитель министра иностранных дел СССР В.П. Карпов.

Обсуждались вопросы, связанные с предстоящей встречей М.С. Горбачева и Р. Рейгана в Рейкьявике.

9 октября опубликовано сообщение Министерства обороны СССР о начале вывода советских войск из Афганистана: «В соответствии с

решением советского руководства, о котором было объявлено Генеральным секретарем ЦК КПСС М.С. Горбачевым в июле 1986 г. в речи во Владивостоке, 15 октября начинается и в течение этого месяца будет завершён вывод из Афганистана в Советский Союз шести полков из состава ограниченного советского воинского, временно находящегося там по просьбе правительства Демократической Республики Афганистан». *«Правда», 9 октября 1986 г.*

М.С. Горбачев: «Речь идет об исключительно ответственных переговорах, сорвать которые было бы преступлением и непростительной роскошью»

10 октября Генеральный секретарь ЦК КПСС М.С. Горбачев отбыл из Москвы в Рейкьявик (Исландия) для встречи с президентом США Р. Рейганом. Встреча проводится в рамках подготовки к визиту М. С. Горбачева в США, о котором стороны условились в Женеве и ноябре 1985 года. *«Правда», 11 октября 1986 г.*

М.С. Горбачева сопровождала супруга **Р.М. Горбачева**.



М.С. Горбачев и Р.М. Горбачева

В состав официальных лиц, выехавших с М.С. Горбачевым для участия в советско-американской встрече на высшем уровне, входили член Политбюро ЦК КПСС, министр иностранных дел СССР **Э.А. Шеварднадзе**, секретари ЦК КПСС **А.Ф. Добрынин** и **А.Н. Яковлев**, помощник Генерального секретаря ЦК КПСС **А.С. Черняев**, первый заместитель министра обороны СССР **С.Ф. Ахромеев**.

«Правда», 11 октября 1986 г.



Рейкьявик. Горбачев М.С., Горбачева Р.М., Шеварднадзе Э.А., Яковлев А.Н., Добрынин А.Ф.

Помимо официальной делегации, М.С. Горбачева сопровождали журналисты, общественные деятели, ученые, эксперты. Среди них: **Е.П. Велихов**, **А.А. Бессмертных**, **А.В. Власов**, **Г.А. Арбатов**, **А.Е. Бовин**, **Е.М. Примаков**, **Г.И. Герасимов**, **Н.В. Шишлин**, **А.С. Грачев**, **В.М. Фалин**, **В.П. Карпов**, **В.В. Журкин**, **С.Л. Зивс**, **Г.А. Боровик**, **В.С. Зорин**, **Б.А. Калягин**, **Т.А. Колесниченко**, **Ф.М. Бурлацкий**, **А.Б. Пумпянский**, **Н.Е. Кручина** и др. *Черняев А.С. Шесть лет с Горбачевым... С. 113.*

Впервые в качестве переводчика М.С. Горбачева сопровождал [П.Р. Палажченко](#).



М.С. Горбачев с переводчиками Н.Н. Успенским и П.Р. Палажченко

В тот же день М. С. Горбачев прибыл в Рейкьявик. В аэропорту были подняты государственные флаги СССР и Исландии у трапа самолета советского руководителя встречал министр иностранных дел **М. Миттисен**. В числе встречавших были посол СССР в Исландии **Е.А. Косарев**, посол СССР в США **Ю.В. Дубинин**, дипломатические сотрудники советского посольства, многочисленные журналисты из разных стран. **М.С. Горбачев выступил с кратким заявлением для прессы.** «Правда», 11 октября 1986 г.



Рейкьявик. Горбачев М.С., Горбачева Р.М., Шеварднадзе Э.А.

М.С. Горбачев: «Мы прибыли в Исландию во второй половине дня 10 октября 1986 года. Неведомый, незнакомый мир открылся перед нашими глазами: никакой растительности, сплошные валуны, камни. Через каждые 30 минут – дождь. Все время ходят тучи: солнце открылось, закрылось, дождь прошел, и его уже нет. Рейкьявик в русском переводе означает что-то вроде “дымного места”. Он действительно будто в дыму. Однако то, что видится как дым, на самом деле – пары гейзеров. Рейкьявик – крупнейший порт. Все, кто приехал со мной, разместились на теплоходе “Георг Отс”, прибывшем сюда специально из Таллинна.

Мне хотелось поближе познакомиться с этой уникальной страной, но, увы, не смог ничего посмотреть. А вот у Раисы Максимовны получилось, ей предложили специальную программу». *Горбачев М.С. Жизнь и реформы. Кн. 2. С. 27.*

10 октября Генеральный секретарь ЦК КПСС М.С. Горбачев нанес визит Президенту Исландской Республики Вигрис Финнбогадоттир.

В ходе беседы, прошедшей в дружественной атмосфере, состоялся обмен мнениями по актуальным международным проблемам, связанным с угрозой ядерной войны. В беседе приняли участие министр иностранных дел СССР **Э.А. Шеварднадзе**, секретари ЦК КПСС **А.Ф. Добрынин** и **А.Н. Яковлев**, премьер-министр Исландии **С. Херманнссон** и министр иностранных дел Исландии **М. Маттиесен**. *«Правда», 11 октября 1986 г.*

М.С. Горбачев: «Завтра мы начнем работу. Что касается Советского Союза, то мы готовы пойти настолько далеко, насколько готовы пойти Соединенные Штаты».

В преддверии встречи М.С. Горбачева и Р. Рейгана специальные корреспонденты «Правды» передают из Рейкьявика: «Наступает момент, которого ждали во всем мире... По согласованному сторонами плану, который пока еще носит предварительный характер, намечается провести три рабочих заседания – два 11-го и одно 12 октября» *Т. Колесниченко и А. Масленников «Накануне» / «Правда», 11 октября 1986 г.*



Рейкьявик. Дом. Советско-американская встреча. Горбачев М.С., Рейган Р.

11 октября состоялись первые две беседы Генерального секретаря ЦК КПСС М.С. Горбачева с Президентом США Г. Рейганом.

Обсуждались вопросы общего состояния современной международной обстановки, советско-американских отношений и проблемы, прекращения гонки ядерных вооружений. *«Правда», 12 октября 1986 г.*



Рейкьявик. М.С. Горбачев и Р. Рейган

М.С. Горбачев: «Наш прямой разговор означает, что советско-американский диалог продолжается. И это одно уже оправдывает приезд в Рейкьявик»

11 октября в 10.30 утра началась первая беседа М.С. Горбачева с Р. Рейганом.

«Встреча открылась беседой между двумя лидерами в выходящей окнами на Рейкьявикский залив маленькой гостиной на первом этаже особняка. Сидя в легких кожаных креслах, участники встречи обмениваются впечатлениями от пребывания на исландской земле». Т. Колесниченко и А. Масленников «Первый день работы» / «Правда», 12 октября 1986 г.



Рейкьявик. Дом. Советско-американская встреча. Горбачев М.С., Рейган Р.

Вначале Генеральный секретарь ЦК КПСС и Президент США беседовали один на один, затем к ним присоединились министр иностранных дел СССР Э.А. Шеварднадзе и госсекретарь США Дж. Шульц.

М.С. Горбачев: «Давайте будем реалистами и прагматиками. Так надежнее»

11 октября с 15.30 до 17.40. состоялась вторая беседа М.С. Горбачева с Р. Рейганом в присутствии министра иностранных дел СССР Э.А. Шеварднадзе и госсекретаря США Дж. Шульца.

12 октября закончилась встреча Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева с Президентом США Р. Рейганом.

Состоялись две беседы М. С. Горбачева и Р. Рейгана. *«Правда», 13 октября 1986 г.*

М.С. Горбачев: «Мы не пойдем на паллиативы. Мы хотим решения проблемы»

Третья беседа М.С. Горбачева и Р. Рейгана. На беседе присутствовали министр иностранных дел СССР Э.А. Шеварднадзе и госсекретарь США Дж. Шульц.



Рейкьявик. Р. Рейган и М.С. Горбачев, 1986 г.

М.С. Горбачев: «В этих вопросах, одного победителя быть не может: либо победим мы оба, либо оба проиграем. Мы здесь в одной лодке»

Четвертая беседа М.С. Горбачева и Р. Рейгана. На беседе присутствовали министр иностранных дел СССР Э.А. Шеварднадзе и госсекретарь США Дж. Шульц.

М.С. Горбачев: «После Рейкьявика всем стало ясно, что мир, может быть, на последнем перевале – к спасению рода человеческого или к гибели».

Из воспоминаний участников и свидетелей встречи М.С. Горбачева и Р. Рейгана

А.С. Черняев: «Оборвалось все в последний день. Я помню нарастание напряжения, когда и мы, и американские коллеги ждали окончания встречи... Но этот, казалось бы, очевидный для всех провал... Горбачев через двадцать минут после рукопожатия с Рейганом превратил в возрождение надежды».



Рейкьявик. А.С. Черняев

П.Р. Палажченко: «Общеизвестно, что рейкьявская лодка разбилась о СОИ».



Рейкьявик. Советско-американская встреча. Горбачев М.С., Рейган Р., Палажченко П.

Дж. Шульц: «Хотя итогом встречи не стала окончательная договоренность,.. два руководителя согласились с тем, что ядерное оружие необходимо полностью ликвидировать».



Рейкьявик. Советско-американская встреча. Горбачев М.С., Рейган Р., Шульц Дж. Заречняк Д.М., Успенский Н.Н.

Р.М. Горбачева: «Без Рейкьявика не было бы Вашингтона в 1987 году и Москвы в 1988-м. Не было бы встреч, которые оказались более конструктивными и более результативными, чем в Женеве»



Рейкьявик. Р.М. Горбачева и президент Исландской Республики Вигрис Финнбогадоттир

М.С. Горбачев: «При всем драматизме Рейкьявик – это не поражение, это прорыв, мы впервые заглянули за горизонт»

12 октября, по окончании встречи, М.С. Горбачев провел пресс-конференцию.

На ней присутствовали корреспонденты из многих стран мира, аккредитованные при пресс-центре встречи. «Правда», 13 октября 1986 г.



Рейкьявик. Черняев А.С., Добрынин А.Ф., Шеварднадзе Э.А., Горбачев М.С., Яковлев А.Н.

Советское телевидение транслировало пресс-конференцию в прямом эфире.

М.С. Горбачев: «При моем появлении журналисты встали с мест и молча стоят... Из зала исходила тревога»

«Мировая пресса была поражена, увидев советского лидера таким, каким его еще не видели никогда», журнал «Шпигель» (Der Spiegel)

А.С. Черняев: «Сама эта знаменитая встреча с сотнями журналистов десятков стран отражена в многочисленных репортажах и статьях. Но из всего, что я прочитал об этой пресс-конференции Горбачева, считаю **самой точной, самой выразительной и яркой статью в «Шпигеле»...** Каждому, кто хочет восстановить в памяти живую картину происшедшего в тот момент, рекомендую перечитать именно ее». *Черняев А.С. «Шесть лет с Горбачевым...» С. 116-117.*



Горбачев М.С. и Горбачева Р.М. перед отлетом из Рейкьявика

13 октября Генеральный секретарь ЦК КПСС **М. С. Горбачев** **возвратился в Москву из Рейкьявика**, где имел встречу с Президентом США Р. Рейганом. *«Правда», 14 октября 1986 г.*

А.С. Черняев: «В самолете на обратном пути он (Горбачев) был очень возбужден. Раздавал нам, летевшим вместе с ним (Яковлев, Ахромеев и я) задания – что́ вот сейчас, сразу, надо предпринять. Мне – наброски для выступления на телевидении. Я тогда не разделял его “оптимизма”, с такой поразившей всех силой вырвавшегося на пресс-конференции. Пытался сделать более скромными ее результаты. Он набросился на меня..., что редко с ним бывало в отношении к “своим”, и заключил: “Делай, как говорю!” Успокоившись, начал рассуждать. В этом же духе... подводил итоги на заседании Политбюро». *Черняев А.С. «Шесть лет с Горбачевым». С. 117.*

14 октября состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС под председательством М.С. Горбачева. Обсуждались итоги встречи М.С. Горбачева с Р. Рейганом в Рейкьявике.

Из выступления М.С. Горбачева на заседании Политбюро ЦК КПСС: «Я ни в коем случае не назвал бы Рейкьявик провалом. Это ступень в сложном и трудном диалоге, в поиске решений».

«Одобряя деятельность товарища Горбачева М.С. на встрече с Президентом Р. Рейганом, Политбюро ЦК КПСС отмечает, что создалась качественно новая ситуация, борьба за ядерное разоружение вышла на более высокий рубеж, с которого теперь необходимо дальше наращивать усилия с целью радикальных сокращений и полной ликвидации ядерного оружия»
«Правда», 15 октября 1986 г.

«Размышления Горбачева о Рейкьявике» (из дневниковых записей А.С. Черняева).

М.С. Горбачев: «Нам удалось вывести переговоры на новый уровень понимания проблем»

14 октября М.С. Горбачев выступил по советскому телевидению по итогам встречи с Президентом США Р. Рейганом, дал оценку состоявшимся переговорам. *Текст выступления опубликован в газете «Правда» 15 октября 1986 г.*

15 октября. «Гвардейский танковый полк первый на шести полков, которые возвращаются из Афганистана, - двинулся к афгано-советской границе. Решение советского руководства, о котором объявил М.С. Горбачев в речи во Владивостоке (28 июля 1986 года), начало осуществляться.»
«Правда», 16 октября 1986 г.

15 октября состоялась встреча Генерального секретаря ЦК КПСС М.С. Горбачева с Президентом Аргентинской Республики Раулем Рикардо Альфонсином. «М.С. Горбачев обратил внимание Президента на исходные моменты политики Советского Союза, основанные на концепции многообразия и целостности мира, где каждая страна имеет право на уважение своего социального и политического выбора». *«Правда», 16 октября 1986 г.*

15 октября состоялась встреча Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева с Генеральным секретарем ЦК Народно-революционной партии Лаоса, Председателем Совета министров Лаосской Народно-демократической Республики Кейсоном Фомвиханом. В ходе обсуждения актуальных международных проблем подтверждена общность оценок нынешней ситуации в мире. *«Правда», 16 октября 1986 г.*

16 октября в газете «Правда» опубликована редакционная статья «После Рейкьявика: время действий». «Конкретным выражением нового подхода к жгучим проблемам современности, нового мышления явились советские компромиссные предложения, выдвинутые на этой встрече».

16 октября в газете «Правда» опубликовано поздравление М.С. Горбачева Генеральному секретарю ООН Хавьеру Пересу де Куэльяру в связи с назначением его вновь на пост Генерального секретаря ООН.

16 октября состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС под председательством М.С. Горбачева. *Сообщение опубликовано в газете «Правда», 17 октября 1986 г.*

Политбюро рассмотрело итоги развития экономики страны за девять месяцев и задачи по выполнению плана 1986 года. Политбюро потребовало от руководителей министерств и ведомств, Советов Министров

союзных республик безотлагательно осуществить меры, направленные на своевременную и качественную подготовку к переходу со следующего года всей промышленности и предприятий других отраслей на новые условия хозяйствования. ЦК компартий союзных республик, крайкомам и обкомам партий поручено взять под неослабный контроль весь комплекс этих важнейших вопросов развития советской экономики.

Одобрены призывы ЦК КПСС к 69-й годовщине Октябрьской социалистической революции.

Принято постановление ЦК КПСС, Совета Министров СССР и ВЦСПС о повышении заработной платы работников здравоохранения и социального обеспечения, в том числе врачей, провизоров, медицинских сестер, младшего обслуживающего персонала. Новые условия оплаты труда имеется в виду ввести поэтапно в течение 1986-1991 годов.

Обсудив вопрос о совершенствовании управления социальной сферой и усиления координации в этой области работы министерств, ведомств, республиканских и местных органов, **Политбюро признало необходимым создать в качестве постоянно действующего органа правительства Бюро Совета Министров СССР по социальному развитию.**

В порядке контроля за выполнением принятых решений Политбюро рассмотрело **ход реализации заданий по развитию и использованию вычислительной техники.**

Одобрены итоги бесед М.С. Горбачева с Э. Хонеккером, Г. Мисом и Х. Шмиттом, находившимися в Москве в связи с открытием памятника Эрнсту Тельману.

Заслушано сообщение М.С. Горбачева о встрече с Генеральным секретарем ЦК Народно-революционной партии Лаоса, Председателем Совета Министров ЛНДР Кейсоном Фомвиханом.

Обсуждались результаты переговоров советского руководства с председателем Национального совета революции, Президентом Буркина Фасо Т. Сантарой.

Подведены итоги переговоров М.С. Горбачева и А.А. Громыко с Президентом Аргентинской Республики Р.Р. Альфонсином.

19 октября опубликовано сообщение о том, что вышел в свет пятнадцатый номер журнала «Коммунист» (главный теоретический и политический журнал ЦК КПСС). Этот номер журнала открывается разделом «Учить по-новому мылить и действовать», в котором опубликованы [речь Генерального секретаря ЦК КПСС М.С. Горбачева](#) и доклад члена Политбюро ЦК КПСС, секретаря ЦК КПСС **Е.К. Лигачева** на Всесоюзном совещании заведующих кафедрами общественных наук (*Совещание проходило 1-3 октября 1986 г.*). *«Правда» 19 октября 1986 г.*

М.С. Горбачев: «Иссык-Кульский форум – огромный аргумент в подтверждение того, что дает новое мышление»

20 октября Генеральный секретарь ЦК КПСС М.С. Горбачев принял группу видных деятелей мировой культуры, участников международной встречи в Киргизии, приехавших в СССР по приглашению киргизского писателя Ч. Айтматова. *«Правда», 21 октября 1986 г.*

Несколько дней гости провели в Киргизии, где состоялся обмен мнениями по самым актуальным вопросам современности. Эта встреча получила название **«Иссык-Кульский форум»**, который проходил 14-17 октября 1986 года. Идеи и цели участников встречи были представлены в Заявлении «Иссык-Кульского форума». По инициативе **Федерико Майора** (*общественный деятель, политик, один из руководителей ЮНЕСКО*), были направлены письма **М.С. Горбачеву** и **Р. Рейгану**.



Иссык-кульский форум, 1986. Чингиз Айтматов, Зюльфию Ливанели и Горбачев М.С.

Состоялась беседа М.С. Горбачева с деятелями мировой культуры, приехавшими на «Иссык-Кульский форум». В беседе приняли участие: **Чингиз Айтматов**, турецкий писатель **Яшар Кемаль**, президент индийской Академии музыки и драмы **Нараян Менон**, кубинский прозаик **Лисандро Отеро**, президент Римского клуба **Александр Кинг**, американский драматург **Артур Миллер**, его жена художница **Инга Миллер**, турецкий композитор **Омер Ливанелли**, американский прозаик **Джеймс Болдуин**, французский писатель, лауреат Нобелевской премии **Клод Симон**, испанский учёный, политик, государственный деятель, один из руководителей ЮНЕСКО **Федерико Майор**, член секретариата ЮНЕСКО **Аугусто Форти**, американский футуролог **Олвин Тоффлер**, его супруга философ **Хейди Тоффлер**, английский писатель, актер, режиссер **Питер Устинов**, эфиопский художник **Афеворк Текле**, американский актер **Дэвид Болдуин**.

Из воспоминаний М.С. Горбачева о встрече с участниками Иссык-Кульского форума: «Эту встречу считаю для себя этапной. Сейчас многие высказанные на ней мысли могут показаться банальными, но тогда они свидетельствовали об эволюции нашего мышления».

М.С. Горбачев: «То, что мы сами стремимся подойти по-новому к решению ключевых проблем современности, подтверждается нашими конкретными делами и предложениями»

21 октября состоялась беседа М.С. Горбачева с Премьер-министром Дании Поулем Шлютером.

«Беседа носила характер свободного, временами острого разговора по самым крупным проблемам современности». *«Правда», 22 октября 1986 г.*

На беседе присутствовали начальник канцелярии Премьер-министра Дании **П. Визе** и заместитель министра иностранных дел, Генеральный директор МИД Дании **О. Меллер**.

21 октября Генеральный секретарь ЦК КПСС М.С. Горбачев принял члена Президиума, секретаря ЦК КПЧ М. Якеша, находившимся в Москве с рабочим визитом. развития СССР. *«Правда», 22 октября 1986 г.*

М.С. Горбачев: «Перестройку следует начинать с партии, с нас – с первых секретарей, членов ЦК, с бюро»

22 октября Генеральный секретарь ЦК КПСС М.С. Горбачев встретился с большой группой первых секретарей ЦК компартий союзных республик, крайкомов и обкомов партии, участвовавших в работе постоянных комиссий Верховного Совета.

«Состоялся обстоятельный разговор об узловых проблемах борьбы за ускорение социально- экономического развития страны, о ходе перестройки, но всех сферах общественной жизни, реализации решений XXVII съезда КПСС. Участники встречи отмечали, что курс партии на перестройку, ее последовательная и конструктивная внешняя политики находят полную поддержку советского народа. *«Правда», 24 октября 1986 г.*

В обмене мнениями приняли участие: первый секретарь Днепропетровского обкома Компартии Украины **В.Г. Бойко**, первый секретарь Омского обкома КПСС **С.И. Манякин**, первый секретарь ЦК Компартии Азербайджана **К.М. Багиров**, первый секретарь ЦК Компартии Латвии **Б.К. Пуго**, заведующий Отделом организационно-партийной работы ЦК КПСС **Г.П. Разумовский**, первый секретарь Волгоградского обкома КПСС **В.И. Калашников**, первый секретарь Львовского обкома Компартии Украины **В.Ф. Добрик**, первый секретарь Московского обкома КПСС **В.К. Месяц**, первый секретарь Архангельского обкома партии **П.М. Телепнев**, первый секретарь Новосибирского обкома КПСС **А.П. Филатов**, первый секретарь Харьковского обкома Компартии Украины **В.П. Мысниченко**.

22 октября по приглашению Генерального секретаря ЦК КПСС М.С. Горбачева в Москву с дружественным визитом прибыл Генеральный секретарь ЦК Трудовой партии Кореи, Президент Корейской Народно-Демократической Республики Ким Ир Сен.

В Георгиевском зале Большого Кремлевского дворца состоялась церемония встречи руководителя Корейской Народно - Демократической Республики. **Ким Ир Сена сердечно приветствовал Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев.** На встрече присутствовал член Политбюро ЦК КПСС, Председатель Совета Министров СССР **Н.И. Рыжков**. *«Правда», 23 октября 1986 г.*

М.С. Горбачев: «Очевидно, нормализация советско-американских отношений – дело будущих поколений»

22 октября состоялось внеочередное заседание Политбюро ЦК КПСС под председательством М.С. Горбачева.

Обсуждался вопрос о мерах в связи с выдворением из США советских сотрудников.

21 октября администрация Рейгана предприняла очередной шаг, направленный на ухудшение советско-американских отношений. Госдепартамент США официально объявил о сокращении штата посольства СССР в Вашингтоне и генерального консульства СССР в Сан-Франциско на 50 человек, представив в посольство поименный список дипломатов, которые должны покинуть пределы США к 1 ноября сего года. Кроме того, еще пять советских дипломатов объявлены персона нон-грата. Они также должны выехать из США к 1 ноября. *«Правда», 22 октября 1986 г.*

М.С. Горбачев: «Силы, противостоящие тенденции к разоружению, велики»

22 октября [М.С. Горбачев выступил по советскому телевидению по итогам встречи на высшем уровне в Рейкьявике](#) в связи с распространением Соединенными Штатами недостоверной информации о ходе и итогах переговоров. Подчеркнув исключительную важность переговоров с Р. Рейганом, М.С. Горбачев особо выделил вопрос о «трудностях на пути к безъядерному миру», которые выявились в ходе встречи. *Выступление опубликовано в «Правде» 23 октября 1986 г.*

М.С. Горбачев: [«Рейкьявик укрепил у нас убеждение в правоте избранного курса. Об этом я сказал, выступая по телевидению 22 октября 1986 года».](#)

22 октября в Организации Объединенных Наций в качестве официального документа Генеральной Ассамблеи и Совета Безопасности был распространен [текст пресс-конференции Генерального Секретаря ЦК КПСС М.С. Горбачева, состоявшейся в Рейкьявике 12 октября.](#) *«Правда», 23 октября 1986 г.*

23 октября состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС под председательством М.С. Горбачева. Сообщение об этом опубликовано в «Правде» за 24 октября 1986 года.

В начале заседания М.С. Горбачев рассказал о своей встрече с большой группой первых секретарей ЦК компартий союзных республик, крайкомов и обкомов партии, которая состоялась 22 октября 1986 г.

М.С. Горбачев: «Все упирается в подготовку кадров. Это ключевой вопрос».

Политбюро обсудило вопрос о подготовке и переподготовке кадров для освоения новой техники и технологии. Отмечено, что ускорение развития общества на основе научно-технического прогресса настоятельно требует осуществления кардинальных мер, гарантирующих своевременное его кадровое обеспечение. «Правда», 24 октября 1986 г.

Вопрос об энергоснабжении народного хозяйства был снят М.С. Горбачевым с обсуждения «до нового рассмотрения» как недостаточно подготовленный.

Одобрены разработанные правительством предложения о переводе с 1987 года на полный хозяйственный расчет и самофинансирование всех объединений и предприятий Министерства автомобильной промышленности СССР. С учетом опыта, накопленного в производственном объединении «АвтоВАЗ», намечено предпринять комплекс мер по совершенствованию экономических методов управления, улучшению организации планирования, расширению прав, самостоятельности и повышению ответственности предприятий. Имеется в виду, что реконструкция производства, проведение научно-исследовательских и других работ с привлечением импортного оборудования и материалов должны осуществляться за счет собственных валютных средств, заработанных

трудовыми коллективами. При этом планируется приоритетное развитие экономических связей с социалистическими странами.

В связи с многочисленными пожеланиями трудящихся рассмотрены и одобрены предложения по улучшению качества хлебобулочных и макаронных изделий. Предусматривается к 1990 году удвоить выпуск хлеба из пшеничной и ржаной муки высшего сорта с использованием молочных продуктов, ферментных и других препаратов, в результате чего увеличится калорийность и качество этих изделий. В целях стимулирования труда работников хлебопекарных предприятий с начала будущего года для них вводятся новые тарифные ставки и должностные оклады, а также увеличиваются размеры доплат за работу в ночное время.

Придавая большое значение дальнейшему укреплению самоуправленческих начал в государственной и общественной жизни, Политбюро обсудило назревшие вопросы развития разнообразных форм самодеятельности населения в городах и сельской местности, лучшего использования их общественно полезного потенциала. Обращено внимание на необходимость повышения авторитета и усиления влияния органов общественной самодеятельности по месту жительства граждан, призванных еще активнее привлекать население к решению задач местного характера. *«Правда», 24 октября 1986 г.*

В связи с темой обсуждения М.С. Горбачев упомянул опубликованную 17 октября в газете «Комсомольская правда» статью «Дети Деточкина».

Политбюро рассмотрело разработанные в соответствии с решениями XXVII съезда КПСС **предложения об образовании советов женщин**. Имеется в виду создать в стране широкую систему женсоветов, основу которых составят советы женщин в трудовых коллективах и по месту жительства. Их деятельность будет строиться на основе творческой инициативы и самодеятельности женской общественности во всех сферах производственной и общественно-политической жизни, в управлении делами государства и общества, решении социальных и других вопросов. Важная

задача женских организаций нашей страны активное участие в международном женском движении, в борьбе за мир и дружбу между народами.

Одобрены **итоги состоявшегося в Бухаресте 14-15 октября очередного заседания Комитета министров иностранных дел государств – участников Варшавского Договора.** Политбюро выразило удовлетворение тем, что позиция СССР на советско-американской встрече в Рейкьявике нашла полную поддержку союзных социалистических государств. Подчеркнута необходимость и сложившейся ситуации наращивать совместные усилия братских стран в борьбе за ядерное разоружение, создание всеобъемлющей системы международной безопасности и мира.

В этой связи был поставлен **вопрос о борьбе с международным терроризмом.**

Рассмотрев **итоги официального дружественного визита Н.И. Рыжкова в Польскую Народную Республику,** Политбюро одобрило проведенные им переговоры с польскими руководителями, в результате которых получило новый импульс разностороннее экономическое и научно-техническое сотрудничество двух стран. Отмечена особая важность развития новых, прогрессивных форм экономического взаимодействия, прямых связей между предприятиями, объединениями и научно-исследовательскими институтами СССР и ПНР.

Обсуждались некоторые другие **вопросы развития сотрудничества с социалистическими странами,** укрепления мирного сосуществования государств с различным общественным строем, обеспечения мира на нашей планете. *«Правда», 24 октября 1986 г.*

23 октября М.С. Горбачев, А.А. Громыко, Э.А. Шеварднадзе, А.Ф. Добрынин посетили посольство Народной Республики Мозамбик и расписались в траурной книге соболезнований в связи с трагической гибелью в авиакатастрофе Председателя Партии ФРЕЛИМО, Председателя Партии

ФРЕЛИМО, Президента Народной Республики Мозамбик **С.М. Машела**.
«Правда», 24 октября 1986 г.

23 октября в Организации Объединенных Наций в качестве официального документа Генеральной Ассамблеи и Совета Безопасности был распространен [текст выступления Генерального Секретаря ЦК КПСС М.С. Горбачева по советскому телевидению 14 октября 1986 года.](#)
«Правда», 24 октября 1986 г.

М.С. Горбачев: «Обстоятельно обсудили вопросы советско-корейских отношений, обстановку на Дальнем Востоке, актуальные международные проблемы»

24 октября состоялась [встреча и переговоры М.С. Горбачева с Генеральным секретарем ЦК Трудовой партии Кореи, Президентом Корейской Народно-Демократической Республики Ким Ир Сеном.](#)

В переговорах приняли участие: с советской стороны – член Политбюро ЦК КПСС, министр иностранных дел СССР **Э. А. Шеварднадзе**, секретарь ЦК КПСС **В. А. Медведев**, посол СССР и КНДР **Н. М. Шубников**; с корейской стороны – член Политбюро ЦК, секретарь ЦК ТПК **Хо Дам**, член Политбюро ЦК ТПК, министр иностранных дел КНДР **Ким Ен Нам**, посол КНДР в СССР **Квон Хе Ген**.

24 октября [М.С. Горбачев выступил с речью](#) на обеде, который был дан в честь **Ким Ир Сена** в Большом Кремлевском дворце.

26 октября опубликовано сообщение ТАСС о пресс-конференции Гэса Холла, состоявшейся 25 октября в Нью-Йорке. **«Генеральный секретарь Коммунистической партии США Гэс Холл подчеркнул важное значение советско-американской встречи на высшем уровне в Рейкьявике и ее оценки,**

данной в выступлении Генерального секретаря ЦК КПСС М.С. Горбачева по советскому телевидению». *«Правда», 26 октября 1986 г.*

27 октября в Георгиевском Большого Кремлевского дворца состоялась церемония проводов Генерального секретаря ЦК Трудовой партии Кореи, Президента КНДР Ким Ир Сена. **«М.С. Горбачев сердечно попрощался с Ким Ир Сеном, на церемонии присутствовал член Политбюро ЦК КПСС, Председатель Совета Министров СССР Н.И. Рыжков».** *«Правда», 28 октября 1986 г.*

М.С. Горбачев: «Есть немало писем, в которых звучит тревога за судьбу перестройки»

27 октября состоялось внеочередное заседание Политбюро ЦК КПСС под председательством М.С. Горбачев.

В центре обсуждения были поступившие в ЦК КПСС и газету «Правда» многочисленные письма «о серьезных недостатках, связанных с обеспечением населения продуктами питания и товарами народного потребления, а также с ценами на них» (М.С. Горбачев).

В ходе обсуждения **Е.К. Лигачев** поставил вопрос об отношении партии к настроенной критически художественной интеллигенции, на что **М.С. Горбачев** ответил: «Нам надо делать так, чтобы большинству вопросов литературного творчества оценку произведений давали сами художники, их творческие союзы, а не Комитет государственной безопасности или Центральный Комитет партии». *Собрание сочинений М.С. Горбачева, Т.5, С.138.*

В обсуждении приняли участие Председатель Президиума Верховного Совета СССР **А.А. Громыко**, секретарь ЦК КПСС **Е.К. Лигачев**, Председатель Совета Министров СССР **Н.И. Рыжков**, Председатель Комитета партийного контроля при ЦК КПСС **М.С. Соломенцев**,

Председатель КГБ СССР **В.М. Чебриков**, министр иностранных дел СССР **Э.А. Шеварднадзе**, секретарь ЦК КПСС, заведующий Международным отделом ЦК КПСС **А.Ф. Добрынин**.

М.С. Горбачев: «Будущее, прежде всего, должно быть надежным для всех»

28 октября в «Правде» опубликован [ответ М.С. Горбачева на вопрос организаторов VI Софийской международной встречи писателей: «Каким Вы видите будущее планеты, человечества и цивилизации?»](#)

29 октября в Кремле под председательством члена Политбюро ЦК КПСС, Председателя Президиума Верховного Совета СССР **А.А. Громыко** состоялось заседание Президиума Верховного Совета СССР. Президиум рассмотрел вопрос о работе Советов народных депутатов Минска по увеличению производства и повышению качества товаров народного потребления в свете требований XXVII съезда КПСС.

Затем Президиум Верховного Совета СССР рассмотрел вопрос о практике приема граждан, рассмотрения поставленных ими вопросов в Советах народных депутатов Карагандинской области и подотчетных им органах.

В обсуждении вопросов повестки дня приняли участие **Горбачев М.С., Щербицкий В.В., Демичев П.Н., Ельцин Б.Н., Слюньков Н.Н., Соловьев Ю.Ф.** «Правда», 30 октября 1986 г.

29 октября в «Правде» опубликовано сообщение о выходе в свет сборника документов и материалов «**Ускорение социально-экономического развития страны – задача всей партии, всего народа**». В нем помещены материалы XXVII съезда партии, Пленумов ЦК КПСС, доклады, речи и выступления Генерального секретаря ЦК КПСС **М.С. Горбачева**. Материалы

сборника охватывают период с апреля 1985 года по октябрь 1986 года. Сборник выпущен Политиздатом.

М.С. Горбачев: «Мы вынуждены действовать сверху, пока не включился механизм экономического управления»

30 октября состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС³ под председательством М.С. Горбачева.

Политбюро рассмотрело проекты Государственного плана экономического и социального развития СССР и Государственного бюджета на 1987 год. С докладом выступил Председатель Совета Министров СССР **Н.И. Рыжков**. В обсуждении приняли участие секретарь ЦК КПСС **Е.К. Лигачев**, секретарь ЦК КПСС **В.И. Долгих**, первый секретарь ЦК Компартии Украины **В.В. Щербицкий**, Председатель Совета Министров РСФСР **В.И. Воротников**, первый секретарь ЦК Компартии Белоруссии **Н.Н. Слюньков**, Председатель Госплана СССР, заместитель Председателя Совета Министров СССР **Н.В. Талызин**.

В основном одобрив проект плана и бюджета на 1987 год, Политбюро признало целесообразным внести эти документы на рассмотрение предстоящей сессии Верховного Совета СССР. *«Правда» 1 ноября 1986 г.*

Политбюро заслушало отчет Комитета Партийного Контроля при ЦК КПСС о завершении рассмотрения 13,5 тысячи апелляций, поступивших в адрес XXVII съезда партии.

Политбюро рассмотрело сообщение правительственной комиссии по расследованию причин происшедшей в августе 1986 года близ Новороссийская аварии пассажирского парохода «Адмирал Нахимов».

³ Согласно официальному сообщению, опубликованному в «Правде» 1 ноября 1986 года, и тексту обсуждения, опубликованному в книге «В Политбюро ЦК КПСС...», заседание Политбюро ЦК КПСС проходило 30 октября 1986 года. В то же время В.И. Воротников отмечает, что в один день не удалось рассмотреть все вопросы, и заседание было продолжено 31 октября (Воротников В.И. «А было это так...». С. 129).

(Авария произошла ночью 31 августа в результате столкновения пассажирского парохода с грузовым судном).

Одоблив итоги бесед товарища Горбачева М.С. с Генеральным секретарем ЦК Трудовой партии Кореи, Президентом КНДР Ким Ир Сеном, Политбюро отметило важность состоявшегося обмена мнениями для дальнейшего упрочения советско-корейских отношений.

Политбюро подвело итоги переговоров советского руководства с Премьер-министром Дании П. Шлютером. При этом было выражено удовлетворение развитием советско-датских отношений и подтверждена готовность Советского Союза к углублению политического диалога со странами Западной Европы как по европейской проблематике, так и по кардинальным вопросам общемирового значения, в первую очередь — вопросам разоружения.

Заслушаны сообщения Э.А. Шеварднадзе об итогах его визитов в Канаду, Мексику и на Кубу, а также информация П.Н. Демичева (министр культуры СССР в 1974–1986 гг.) о визите делегации Верховного Совета СССР в Социалистическую Федеративную Республику Югославию. «Правда», 1 ноября 1986 г.

На Политбюро ЦК КПСС обсуждены другие вопросы, в частности, о проведении в жизнь советских инициатив против ядерных и космических вооружений на переговорах по СНВ в Женеве, о сотрудничестве со странами СЭВ. В обсуждении приняли участие министр иностранных дел СССР Э.А. Шеварднадзе, Председатель Президиума Верховного Совета СССР А.А. Громыко, секретарь ЦК КПСС, заведующий Международным отделом ЦК КПСС А.Ф. Добрынин. «Правда», 1 ноября 1986 г.

31 октября в ЦК КПСС состоялась встреча М.С. Горбачева с делегацией Всемирной Федерации профсоюзов, которую представляли председатель ВФП, председатель Всевенгерского совета профсоюзов Ш. Гашпар, генеральный секретарь ВФП И. Закария, вице-председатели

ВФП – генеральный секретарь Профцентра трудящихся Кубы **Р. Вейга**, председатель центрального совета Революционного профсоюзного движения Чехословакии **К. Гофман**, генеральный секретарь Всеиндийского совета профсоюзов **И. Гупта**, генеральный секретарь Всеобщей конфедерации труда Франции **А. Кразюки** и председатель ВЦСПС **С.А. Шалаев**, председатель центрального правления Объединения свободных немецких профсоюзов **Г. Тиш**. Во встрече принял участие секретарь ЦК КПСС **А.Ф. Добрынин**. *«Правда», 1 ноября 1986 г.*

Ш. Гашпар вручил **М.С. Горбачеву** [Послание XI Всемирного конгресса профсоюзов, состоявшегося в Берлине 16-22 сентября 1986 года.](#) Послание адресовано также Президенту США **Р. Рейгану** и Генеральному секретарю ООН **Пересу де Куэльяру**.

31 октября в Организации Объединенных Наций в качестве официального документа Генеральной Ассамблеи и Совета Безопасности был распространен [текст выступления Генерального Секретаря ЦК КПСС М.С. Горбачева по советскому телевидению 22 октября.](#) *«Правда», 1 ноября 1986 г.*